

1953**Message to CC CPSU G.M. Malenkov about Obstacles
in Iranian Azerbaijan****Citation:**

"Message to CC CPSU G.M. Malenkov about Obstacles in Iranian Azerbaijan", 1953, Wilson Center Digital Archive, GAPPOD, f. 1, s. 89, i. 187. Obtained for CWIHP by Jamil Hasanli and translated for CWIHP by Gary Goldberg.
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/120062>

Summary:

Malenkov reports complaints about the organization of the Democratic Party of Iranian Azerbaijan in Baku and its radio station.

Credits:

This document was made possible with support from Leon Levy Foundation

Original Language:

Russian

Contents:

Original Scan
Translation - English

ЦК КОМПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

товарищу МАЛЕНЮВУ Г.М.

Председатель Комиссии ЦК Коммунистической партии Советского Союза по связям с иностранными компартиями тов. Григорьян В. прислал два письма членов ЦК народной партии Ирана, проживающих в Москве, и копию краткого содержания доклада членов Исполбюро ЦК народной партии Ирана о работе в Иранском Азербайджане.

Члены ЦК народной партии Ирана, находящиеся в Москве, жалуются на серьезные препятствия и трудности, возникающие в их работе в Иранском Азербайджане из-за отсутствия контакта и согласованности с ЦК демократической партии Иранского Азербайджана, находящимся в Баку, и его радиостанцией. Они пишут об отсутствии целеустремленности и разноречивости в работе радиостанции азербайджанских демократов, что отрицательно сказывается на работе ЦК народной партии и не позволяет им осуществлять единое руководство демократическим движением в Иранском Азербайджане.

Члены ЦК народной партии Ирана, находящиеся в Москве, жалуются также на доктора Джавида и его клику, которые мешают народникам в их работе в Иранском Азербайджане.

Они пишут, что могли бы с ним расправиться, но не делают этого, так как Джавид ссылается на связь свою со мной,

М.Д.Багировым

По существу поднятых народниками вопросов докладываю, что после разгрома демократического движения в Южном Азербайджане в декабре 1946 года, в соответствии с решениями ЦК нашей партии и личными указаниями товарища И.В.Сталина, мы никаких связей с какими-либо организациями или лицами в Иране, в том числе в Иранском Азербайджане, не имеем.

Кроме ежедневных передач через "нелегальную радиостанцию", расположенную у нас, ЦК демократической партии Южного Азербайджана, находящийся в Баку, также никакой связи с какими-либо организациями или лицами в Иране, в том числе в Иранском Азербайджане, не имеет.

Все передачи "нелегальной радиостанции" азербайджанских демократов, вся их работа в Баку проходит при непосредственном активном участии в этом члена ЦК народной партии Ирана Камбахша, который подробно информирует народников, находящихся в Москве, как о работе азербайджанских демократов, находящихся в Баку, так и их радиостанции.

Как следует о положении в Иране в данный момент мы не знаем и можем судить о нем только по тегеранской прессе, а также по рассказам и показаниям многочисленных перебежчиков к нам из Ирана, среди которых, кстати, органами государственной безопасности республики за это время выявлено довольно-таки большое количество квалифицированных разведчиков. (45 чел.).

Только из документов, присланных тов. Григорьяном, нам стало известно, что народная партия занимается демократическим движением в Иранском Азербайджане с начала 1951 года.

Из этих же документов нам стало известно, что они в своей работе в Иранском Азербайджане встречают, якобы, затруднения, создаваемые им азербайджанскими демократами, находящимися в Баку, их радиостанцией, а также доктором Джавидом и его кликой.

Из всего того, что они пишут, бесспорно одно: ввиду безграничного авторитета Советского Союза в Иране, в особенности в Южном Азербайджане, всегда тяготевшем к Советскому Союзу, и невыносимого положения народа, доведенного до крайнего отчаяния, люди готовы вступать в любую партию, идти за любым политическим деятелем, ориентирующимся на Советский Союз.

Но судя по всему, должного руководства народным движением в Иране, в особенности в Иранском Азербайджане, нет.

Из того же, что они сами пишут в документах, присланных тов. Григорьяном, видно, что в руководстве народной партии до сих пор продолжает оставаться немало подозрительных лиц, что ЦК народной партии до сих пор продолжает поддерживать связь с таким от "явленным махровым американским разведчиком, как доктор Джавид.

Что касается радиостанции азербайджанских демократов, то она пользуется исключительной популярностью среди трудящихся Ирана. Несмотря на все репрессии и преследования, передачи этой радиостанции с исключительным вниманием слушает народ не только в Иранском Азербайджане, но и во всем Иране. Это приводит в бешенство иранских правителей и их хозяев - американскую и английскую разведку, которые всячески стара-

ются спровоцировать передачи этой радиостанции.

Это видно хотя бы из прилагаемых копий: 1) письма тов. Вышинского от 30 августа 1952г. и 2) нашего ответа тов. Вышинскому по этому вопросу (см. приложение).

Из посланных тов. Вышинскому переводов передач радиостанции азербайджанских демократов за июль-август м-цы 1952г. на 326 листах убедительно видно, что радиостанция азербайджанских демократов действительно мешает Иранскому правительству Мосаддыка и его хозяевам - американцам и англичанам и в то же время помогает народникам, ориентируя на них трудящихся Ирана, в том числе и Иранского Азербайджана.

В подтверждение сказанного, для краткости достаточно ознакомиться с прилагаемой хотя бы одной передачей этой станции за 2-е августа 1952 года (см. приложение).

Если народники честно искренно пишут о том, что доктор Давид им мешает, то это можно было бы только приветствовать. Если они считают его подозрительным, вредным, то мы давно не только подозревали его, но и принимаем все меры к тому, чтобы как-нибудь вывезти его из Ирана, разоблачить и разделаться с ним. Пусть они или доставят его к нам сюда или, в крайнем случае, ликвидируют его, как опасного провокатора.

Всех народников, подписавших документы, присланные тов. Григорьяном, или фигурирующих в этих документах мы не знаем, но некоторых знаем.

Видимо, народники не столько хотят получить от нас санкцию на руководство демократическим движением в Иранском Азербайджане, так как фактически этим делом они давно уже занимаются, сколько делают попытку прощупать и выяснить, какие

мероприятия мы проводим в Иранском Азербайджане и что собираемся делать в ближайшее время.

За последнее время правители Ирана сильно обеспокоены все более распространяющимися слухами, раздуваемыми англичанами для давления на иранское правительство, о, якобы, предстоящем переходе в Иран азербайджанских демократов, курдов и отрядов курдского вожака Молла Мустафа Барзани, эмигрировавших в СССР в 1946 году.

Из показаний выявленных и разоблаченных разведчиков видно, что правительство Ирана интересуется количеством азербайджанских демократов в СССР, их вооруженными отрядами, местонахождением их руководителей, организационными вопросами, а главное, временем, "когда азербайджанские демократы перейдут в наступление на Иран".

В этом свете довольно-таки странно выглядит следующее место в письме народников:

"Мы хорошо знаем, что могут быть такие особые обстоятельства и соображения, которые в целях ускорения освобождения иранского или азербайджанского народа, сделают необходимым продление двухпартийного положения в пределах Ирана. В таком случае мы также, как и в прошлом, с беспредельной искренностью и преданностью будем следовать этому пути".

Независимо от всего, отношение народников к демократическому движению в Иранском Азербайджане с самого начала было и остается отрицательным. Еще в начале создания демократической партии в Иранском Азербайджане, в 1945 году, ЦК народной партии Ирана был категорически против нее и занимал

весьма недоброжелательную позицию, если не сказать больше, так как опасался, что Иранский Азербайджан и Курдистан могут отойти к Советскому Союзу.

Особенно подозрительно, но по-разному в этом вопросе вели себя тогдашние члены ЦК народной партии: Абдул Самед Камбахш, Арташес Аванесян и доктор Джавид, на которого "жадуются" народники. Подробные характеристики на каждого из них, составленные на основании документов, имеющихся в ЦК КП Азербайджана и в МГБ республики, при этом прилагаем.

Что касается таких членов ЦК, как Риза Руста и Кешаверз Ф., то по доходящим до нас сведениям за время пребывания в Москве они характеризуются отрицательно, в особенности Кешаверз Ф., допускающий даже антисоветские высказывания.

Наши подозрения в отношении некоторых руководителей народной партии Ирана укрепились после известного "побега" 15 декабря 1950 года из тегеранской центральной тюрьмы "Касре Каджар" десяти руководящих работников народной партии Ирана.

Учитывая, что вся армия, вся полиция, вся иранская разведка и чиновники фактически находятся в руках у американцев и англичан, "побег" этот, нам кажется, был организован американско-английской разведкой. На эту мысль наталкивают и обстоятельства самого "побега", которые изложены в прилагаемой справке того же Камбахша: (см. приложение).

Возвращаясь к сказанному выше о Джавиде и необходимости его ликвидации, как провокатора, просим предложить народникам, если они действительно имеют такие возможности, как организация побега 10 крупных политических работников

CC CPSU

to Cde. Malenkov, G. M.

The Chairman of the CC CPSU Commission for Liaison with Foreign Communist Parties, Cde. Grigor'yan, V., has sent two letters of members of the CC of the People's Party of Iran who live in Moscow and a copy of a brief summary of a report of members of the Executive Bureau [ispolboro] of the CC of the People's Party of Iran about work in Iranian Azerbaijan.

The members of the CC of the People's Party of Iran in Moscow complain of the serious obstacles and difficulties which arose in their work in Iranian Azerbaijan because of a lack of contact and coordination with the CC of the Democratic Party of Iranian Azerbaijan in Baku and its radio station. They write of the lack of purposefulness and lack of coordination in the operation of the radio station of the Azerbaijani democrats, which has an adverse effect of the work of the CC of the People's Party and does not permit them to exercise joint direction of the democratic movement in Iranian Azerbaijan.

The members of the CC of the People's Party of Iran in Moscow complain also of Doctor Dzhavid and his clique who are interfering with the populists [narodniki] in their work in Iranian Azerbaijan. They write that they could deal with them, but do not do so since Dzhavid cites to his ties with me, M. D. Bagirov.

For all practical purposes I am reporting about the issues raised by the populists which, after the defeat of the democratic movement in Southern Azerbaijan in December 1946, in accordance with the decision of the CC of our Party and the personal orders of Cde. I. V. Stalin, we have no ties with any organizations or persons in Iran, including in Iranian Azerbaijan.

Besides the daily broadcasts via the "illegal radio station" located in the Azerbaijan SSR [u nas], the CC of the Democratic Party of Southern Azerbaijan in Baku also has no ties with any organizations or persons in Iran, including in Iranian Azerbaijan.

All the broadcasts of the "illegal radio station" of the Azerbaijan democrats, all of their work in Baku occurs with the direct active participation of a member of the CC of the People's Party of Iran, Kambakhsh, who informs the populists in Moscow in detail, both about the work of the Azerbaijani democrats in Baku and their radio station.

We really do not know about the situation in Iran at the present moment and cannot make a judgment about it from the Tehran press alone and also from stories and statements of numerous refugees who have come to us from Iran; by the way, the Republic state security organs have identified among them a rather large number of skilled intelligence officers (45 people).

Only from documents sent by Cde. Grigor'yan has it become known to us that the People's Party has been concerned with the democratic movement in Iranian Azerbaijan since the beginning of 1951.

From these very same documents it has become known to us that in their work in Iranian Azerbaijan they allegedly encountered obstacles created by the Azerbaijani democrats in Baku and their radio station, as well as by Doctor Dzhavid and his clique.

From all this that they write, one thing is indisputable: in view of the limitless authority of the Soviet Union in Iran, in particular in Southern Azerbaijan, which has

always gravitated toward the Soviet Union, and the unbearable position of the people, who have been brought to extreme despair, people are ready to join any party and follow any political leader oriented toward the Soviet Union.

But judging from everything there is no proper leadership of the people's movement in Iran, particularly in Iranian Azerbaijan.

From what they write in the documents sent by Cde. Grigor'yan it is evident that many suspicious people still continue to remain in the leadership of the People's Party, that the CC of the People's Party still continues to maintain ties with such an inveterate, blatant American agent as Doctor Dzhavid.

As regards the radio station of the Azerbaijani democrats, it enjoys exceptional popularity among the workers of Iran. In spite of all repressions and persecutions the people not only of Iranian Azerbaijan but of all Iran listen with great attention to the broadcasts of this radio station. This infuriates the Iranian rulers into a frenzy and their masters, American and British intelligence, who are trying in every way to provoke [SIC, sprovotsirovat'] the broadcasts of this radio station.

This would be evident from the attached copies: 1) of a letter of Cde. Vyshinskiy of 30 August 1952 and 2) our reply to Cde. Vyshinskiy on this issue (see attachment).

From the translations of the radio broadcasts of the Azerbaijani democrats sent to Cde. Vyshinskiy for July and August of 1952 on 326 pages it is convincingly evident that the radio station of the Azerbaijani democrats is actually impeding the Iranian government of Mossadegh and his masters - the Americans and British - and at the same time is helping the populists, orienting the workers of Iran, including Iranian Azerbaijan, toward them.

In confirmation of this, for the sake of brevity it is sufficient just to familiarize oneself with the attached single broadcast of this station of 2 August 1952 (see attachment).

If the populists honestly and genuinely are writing that Doctor Dzhavid is impeding them, then this could only be welcomed. If they think that he is suspicious and harmful, then we for a long time have not only suspected him, but are taking every measure in order to somehow take him out of Iran, unmask [him], and break with him. Have them deliver him here to us or, in any case, liquidate him as a dangerous provocateur.

We do not know all the populists who signed the documents sent by Cde. Grigor'yan or who figure in these documents, but we know several of them.

It is evident that the populists do not so much want to get sanction from us for the leadership of the democratic movement in Iranian Azerbaijan, since they have actually been running it for a long time now, as they are making an attempt to sound out and identify what measures we will take in Iranian Azerbaijan and what we intend to do in the near future.

Recently the rulers of Iran have been greatly concerned about the ever-growing rumors fanned by the British to pressure the Iranian government about the supposed upcoming crossing into Iran of Azerbaijani democrats, Kurds, and detachments of the Kurdish chieftain Molla Mustafa Barzani, who emigrated to the USSR in 1946.

From the statements of identified and unmasked intelligence agents it is obvious that the government of Iran is interested in the number of Azerbaijani democrats in the USSR, their armed detachments, the location of their leaders, organizational issues,

and the main thing, the time "when the Azerbaijani democrats will go on the offensive against Iran".

In the same light, the following place in the populists' letter seems quite strange after all:

"We well know that there can be such special circumstances and considerations which would make a continuation of the two-party situation within Iran necessary in order to hasten the liberation of the Iranian or Azerbaijani people. In such a case we, too, as in the past, will follow this path with boundless sincerity and fidelity."

Regardless of everything, the attitude of the populists toward the democratic movement in Iranian Azerbaijan has been from the very beginning, and remains, negative. Even in the beginning of the creation of the Democratic Party in Iranian Azerbaijan in 1945 the CC of the People's Party of Iran was categorically against it and took a quite hostile position if not to say more, since it was afraid that Iranian Azerbaijan and Kurdistan would leave [and join] the Soviet Union.

It is especially suspicious, but in a different way, how the then members of the CC of the People's Party conducted themselves regarding this issue: Abdul Samed Kambakhsh, Artashes Avanesyan, and Doctor Dzhavid, about whom the populists "complain". We are attaching detailed descriptions, drawn up on the basis of documents available to the CC of the Azerbaijan CP and the MGB of the Republic.

As regards such members of the CC as Reza Rusta and Keshaverz F., then according to information reaching us during [their] stay in Moscow they are described negatively, particularly Keshaverz F., who even made anti-Soviet statements.

Our suspicions as regards several leaders of the People's Party of Iran were strengthened after the well-known "escape" of dozens of leading workers of the People's Party of Iran from the "Kasre Kadzhar" central theater of Tehran on 15 December 1950.

Considering that the entire army, the entire police, the entire Iranian intelligence apparatus and officials are actually in the hands of the Americans and the British, this "escape", it seems to us, was organized by American and British intelligence. The circumstances of the "escape" itself described in the attached note of Kambakhsh himself (see attachment) suggest this thought.

Returning to what was said above about Dzhavid and the need for his liquidation as a provocateur, we request [you] suggest to the populists, if they actually have such capabilities as the organization of the escape of 10 important political workers... [available text ends here]